





会長と瀬戸田謙全国通信三田会副会長から頂戴した、御祝の言葉を徳光会長が代読しスタート。次に会員交流と知識交換を兼ね、1人5分程度の話題提供が行われた。参加者6名という少人数であつたこともあり、近況報告も交えたざつくばらん交流会となつた。会員各々の様々な暮らしの中での、生き方や学び方などが語られ、これからヒントになる話題が沢山出た。

閉会後、会場から徒歩10分程度にある、金沢市指定文化財「寺島蔵人邸」を全員で訪問。ここは、加賀藩に仕えた中級武士の屋敷である。現存する建物は、中級武士の旧態をよく伝えており、家屋に隣接する庭園にある、春と秋に美しい花と紅葉をみせてくれるドウダ



2019年 慶應連合三田会大会  
「LEGACY & FUTURE」 - 共に讃えん社中の絆 -

10月20日（日）、毎年恒例の慶應連合三田会大会が盛大に開催されました。当日は昨日までの雨がうそのようにあがり、秋らしいすばらしい晴天のもと、大勢の慶應社中（塾員・塾生・家族・教員のみなさま）が日吉に集まりました。

全国通信三田会では神奈川通信三田会のご尽力により、たまり場を設けており、今回も全国から多くの塾員が集まり旧交を温めました。

この連合三田会大会の歴史について  
少し振り返ってみる事にしましよう。

慶應連合三田会は慶應義塾の同窓会である各種三田会の横断的組織です。現在、870余りの三田会が登録されているといわれています。

通信卒塾員は、年度三田会や地域通信三田会、職域三田会、他三田会で活動していますが、全国通信三田会は連合三田会「諸会」に所属しています。

三田会大会の歴史は古く、昭和5年(1930年)に義塾の現況や地方三田会の近況を幹部が報告しあう場として始まり、現在の大会とは異なるものでした。昭和18年以降は戦争で中断し、戦後荒廃の中、連合三田会を関西で行おうとの声で、宝塚社長の小林一三氏が後押しし、3日間に亘り豪華に開催され、東京からは小泉信三先生や教授・学生など多くの塾関係者が参加し

窓越しに見える金沢城を包む木々に、紅葉の始まりを感じながら、令和元年11月9日(土)KKRホテル金沢にて、石川・福井合同通信三田会が開催された。

福井通信三田会から、志尾会長をはじめ2名、石川通信三田会からは、徳光会長他3名、計6名の出席があった。

まず山岡恒夫全国通信三田会会長と、瀬戸田誠全国通信三田会副会長から頂戴した、御祝の言葉を徳光会長が代読しスタート。

次に会員交流と知識交換を兼ね、1人5分程度の話題提供が行われた。参加者6名という少人数であつたこ

石川・福井地区合同通信三田会報告

ンツツシが有名である。この武家屋敷で、ドイツ人の女性に会った。日本が大好きで、まとまつた休みをとつては何回も日本に訪れているという。日本語を学び、会話には全く困らない。金沢でも、知る人ぞ知る武家屋敷の庭や茶室を鑑賞する、若く美しいドイツ人。彼女からも生きる姿勢を考えさせられたひと時であつた。



第 110 号

次に来賓として、瀬戸田誠全国通信三田会副会長、中村重敏長崎三田会会長、田口慶治熊本通信三田会会長、古賀敏生福岡通信三田会会長の順に紹介されました。

瀬戸田全国通信三田会副会長から、壇壝の近況について報告があり、議事に入りました。地域通信三田会の活動状況が熊本・福岡・長崎の各県から報告されました。また次回の九州合同通信三田会は福岡で開催されることが確認されました。

10分間の休憩をはさんで、本会の中会員で長崎県美術協会副会長の中村秀世君（昭53法卒）が「西洋絵画の鑑賞のしかた」という演題で、講演会が開かれました。

副題の「作品でざっくりわかる西洋絵画の流れ」に基づいて、ルネサンスを代表するレオナルド・ダ・ヴィンチのモナリザ、ミケランジェロの最後の審判などの作品に始まり、十九世紀末から二十世紀の絵画に

第13回九州合同通信三田会を合和元年9月7日（土）13時30分から、長崎カトリックセンターで開催しました。参加者全員の塾歌齊唱で開会し、本会事務局長の福田幸雄君の司会進行で行われました。

至る画家たちの作品をスクリーンに映しながら、綿密に解説されました。限られた時間の中で、西洋絵画鑑賞のしかたを学ぶよい機会であつたと感謝しています。

参加者が全員で写真撮影をした後に閉会し、そのあと会場を「長崎龍宴」に移して、懇親会が開かれました。終始和やかなムードで会は進行し、有意義な時間を過ごしました。

第11回 北関東合同通信三田会 茨城県牛久市 副会長 山木直人

会食と会員の交歓会では、グルーピングごとにコの字形に座り、司会者進行で山岡恒夫会長のあいさつに続き、全員から一言近況等をいたしました。いつもの三田会らしさ溢れる歓談で和みリラックスできました。来年は群馬開催になるが待ち遠しくもある。

・見学施設の概要

「牛久シャトー」は国重要文化財指定、近代化産業遺産に認定。この赤いレンガ造りの洋館入口には、弧を描いて“CHATEAU D' KAMIYA”と刻まれ、洋風の趣を与え、「神谷傳兵衛記念館」とし現存、日本で本格的ワイン醸造場を牛久の地に残していた。「シャトー」とは、ブドウ栽培から醸造、「カミヤ」は創設者の「神谷傳兵衛」を指す。フランス・ボルドー様式を取り入れた施設は、一九〇三（明治36年）に完成。周囲には広大なブドウ畑を配置、運搬設備も備えて合理化が図られた。同敷地には売店やバーベキュー場、ガーデン他として建屋は

II 「牛久大仏」は全長120m  
台座からの像高は100m、ギ  
ネスブック登録、ブロンズ  
製の立像では世界一認定。

仏像は淨土真宗東本願寺の  
靈園に立つ。120mは阿弥陀  
仏の光明を12の功德に分け  
てちむ。顔の長さだけで  
20m、総重料は4千トンに  
なる。また、大仏様は5  
階建て、胎内には胸  
の位置85mの展望台  
まではエレベーター  
で移動できる。とりわけ、空気が澄んだ晴れ  
の日には、「東京スカ  
イツリー」や世界遺  
産の天下の名峰「富士  
山」も見ることができ  
る。參觀者人氣の胎内  
パワー・スポットあり、  
靈園の広さは約1万  
m<sup>2</sup>、拝観とお花畠の散  
策を楽しめ、癒しの一  
時を得るには最高の  
場所と言える。JR牛

## 2019年全国通信三田会秋期幹事会

10月19日(土) 13:00~16:45

三田キャンパス西校舎  
513教室

吉浜副会長の司会により開会

最初に下記の通り、議長ならびに書記が選出された。

議長：高橋豊副会長 書記：須賀総務部副部長

次に石川総務部部長より下記の出席確認があり、会議成立の宣言。

幹事会総数112名、出席52名(46.4%)、欠席(委任状有)13名(11.6%)

合計58.0%

## I 議事次第

## 1. 山岡会長挨拶

台風15号・19号の被災地・被災者にお見舞い申し上げる。

資料により報告。慶應通信経済学部卒業後東大教授となった柳川範之共著『東大教授が考えるあたらしい教養』幻冬舎新書2019等々に触れ、慶應通信卒業生の活躍に言及した。

## 2. 各部報告(各資料参照)

2-1企画部：出口企画部長より報告。

2-2会計：大川副会長より報告。令和元年単年度収支黒字見込み。

2-3広報部：星野広報部長より報告。会報109号を7月20日に発行。

2-4渉外部：迫涉外部長より報告。

2-5塾員情報部：特になし。

2-6情報システム部：中澤部長より報告。幹事会ML移行のため各自のメールアドレスを確認中。→長谷川幹事より質問有、幹事会MLへの返信は発信者宛のみとする設定に変更できないか。→高橋豊情報システム部担当副会長より、幹事会MLの重要な機能は情報の共有化にある。→中澤部長より、発信者宛のみ返信するよう設定し、情報共有化が必要な場合は、幹事会MLを活用するようコメントを入れるようにする。

2-7総務部：石川総務部部長より報告。幹事会の名簿を整理中。

2-8地域連絡部：伏屋副会長(瀬戸田地域連絡部長代理)より報告。

・北海道：鈴木地域連絡部副部長より報告。都道府県魅力度ランクイン2019の第1位は北海道だった(ダイヤモンドオンライン)。

・東北：末永宮城通信三田会会長(小林地域連絡部副部長代理)より報告。

・北関東：丸尾会計監査(山木地域連絡部副部長代理)より報告。

・東海：伏屋地域連絡部副部長より報告。

・北陸：徳光地域連絡部副部長より報告。

・関西：筒井地域連絡部副部長より報告。

・中国：小河地域連絡部副部長より報告。

・四国：大原地域連絡部副部長より報告。

・九州：堀田地域連絡部副部長より報告。

## 3. 各地域三田会報告(各資料参照)

・東京：田中副会長(古谷会長代理)より報告。

・茨城：丸尾全国会計監査(山岡会長代理)より報告。2019年12月14日(土)三の丸ホテルにて創立50周年記念行事開催予定。

・埼玉：大川会長より報告。創立30周年記念誌発行予定。

・大阪：慶友三田会野村会長より報告。大阪慶友会との合同新年会では毎年学生24~25名参加している。

・神奈川：迫副会長(吉浜会長代理)より報告。2019年10月20日(日)の連合三田会大会の交流場所を記念館右辺りに確保予定。

・千葉：渡邊会長より報告。新規入会者が少なく会員減少傾向。

・愛知：岩田会長より報告。2020年全国春期幹事会を名古屋市で開催予定、同日創立30周年記念行事開催予定。

・札幌：吉田会長より報告。2020年7月4日(土)創立50周年記念行事開催予定。

・秋田：白旗幹事(進藤会長代理)より、春期幹事会では秋田にご参集いただき、また今回秋期幹事会にお招きいただき御礼申し上げるとともに、今後とも秋田をよろしくお願い申し上げると挨拶。

・岩手：高橋議長より「平成31年3月をもって活動を終了する」との西村会長からの手紙を披露し休会になる旨発表有。

・宮城：末永会長より報告。

・福島：森会長より報告。

・静岡：前澤会長より報告。心機一転再活動する。当会が2020年9月頃の第28回東海地区合同通信三田会の幹事を務める。

・群馬：矢島会長より報告。初めて幹事会に出席。創立50周年行事を盛大に行え皆様のご協力に感謝、歴代の会長に敬意を表す。

・石川：徳光会長より報告。県内図書館に慶應通信のパンフレットを置くよう依頼したところ、石川県下塾生が7名だったところ5年で24名に増加した。

・福井：志尾会長より報告。

・京滋：河合全国幹事(戸井会長代理)より報告。

・兵庫：筒井会長より報告。神戸慶友会との連携を検討。学生を支援する中、慶應通信卒業後の人生を問われ準備して対応したい。

・岡山：大森会長より報告。岡山慶友会との交流を図って卒業生の勧誘をしたい。

・広島：迫田会長より報告。ITに強い小林君がオフザーバー参加。

・山口：由元会長より報告。会計担当の方が亡くなられ損失大。

・徳島：大原会長より報告。「阿波おどり連」は5年くらいやっていて年々盛り上がっている。皆様の参加をお待ちしている。

・熊本：田口会長より報告。2019年12月14日(土)総会開催予定、会長立候補者がいる。

・長崎：堀田会長より報告。2019年11月6日(水)~7日(木)「中津市の集い」、創立20周年記念事業の一泊旅行予定。

## 4. 次期会長・役員人事

会長立候補者がおらず、山岡会長再任。

山岡会長より次期役員会員紹介。→拍手をもって承認。

## 5. その他

オブザーバー長澤君(静岡三田クラブ元会長)より、幹事就任への承諾と共に新生静岡三田クラブをよろしくお願ひと挨拶。

以上により、高橋議長と須賀書記の任が解かれた。

吉浜副会長の司会により下記の通り顧問紹介後、閉会となった。

木村(神奈川)・八木(愛知)・田中(東京)・明石(岡山)・鈴木(札幌)各顧問 続いて、&lt;記念撮影&gt;

## II 記念講演会：15:15~16:30

講師 慶應義塾大学文学部 安藤広道教授

演題「建物からみる三田キャンパスの歴史」

## 塾の近況報告 16:30~16:45

塾員センター 小島与志生部長(資料により報告)

「学問のすゝめ」の冒頭の言葉は有名であるが、第17編のむすびのことばは「人にして人を毛嫌ひするなれ」とあり、「世の中にも最も大切なものは人と人の交り付合なり。是即ち一の学問なり」と福澤は諭している。三田会はまさにこのことを実践している。

## III 懇親会：17:30~19:30 51名参加：「イタリア食堂TOKABO」



## 第110号

**Q 慶應義塾への入学動機は?**

A 阪神タイガースの大ファンで慶應ラグビー部のユニフォームがタイガージャージなので、当初より慶應は好きな学校でした。昭和61年、慶應大学ラグビー部はトヨタ自動車と対戦し日本一となりました。その頃の慶應ラグビー部は、強くて憧れていました。勤務していた頃、また北海道新聞で慶應通信の学生募集を見て、働きながらでも慶應を卒業できることを知り、塾創立125年の昭和58年に入学しました。

**Q 小島君は文学部乙類を平成2年、法学部乙類を平成**

**Q 慶應義塾への入学動機は?**

A 阪神タイガースの大ファンで慶應ラグビー部のユニ

フォームがタイガージャ

ジなので、当初より慶應は好きな学校でした。昭和61年、慶應大学ラグビー部はトヨタ自動車と対戦し日本

一となりました。その頃の慶應ラグビー部は、強くて憧れています。勤務して

いた頃、また北海道新聞で慶應通信の学生募集を見

て、働きながらでも慶應を卒業できることを知り、塾創立125年の昭和58年に入学しました。

**Q 小島君は文学部乙類を平成2年、法学部乙類を平成**

**Q 現在、札幌通信三田会に所属していますが、全国と札幌での活動は?**

A 全国通信三田会→総務部委員。思い出としては、①卒業生1万人・1万2千人及び1万5千人突破記念祝賀会に出席したこと

1998年10月、通信教育開設50周年の記念式典に出席したこと

2015年3月、通信教育開設50周年の記念式典に出席したこと

1998年10月、通信教育開設50周年の記念式典に出席したこと



**塾員紹介**  
**札幌通信三田会として初めての三冠王**  
**小島道央さん**  
(平2文・9法・31経)

国宝になった高田本山御影堂

平成31年3月に経済学部を卒業され札幌通信三田会として初めて初めで三冠王となり、現在は札幌通信三田会会長として活躍されている小島道央さんを紹介します。

(問) 札幌通信三田会会長 吉田真己  
A 文学部・法学部→スクーリング(仕事との関係で日々のやり繩りに苦労しました)→経済学部→平成31年卒業して当会で初の通信

9年、経済学部を平成31年卒業して当会で初の通信

窓会は圧巻でしたが、7500名もの窓会は圧巻であり、塾員としての絆が一層深まつたと思います。(5)2016年10月に「通信教育課程卒業生5000人達成記念式典」に出席して熱いものが込み上げてくるものがありました。

翌日、前日に「1990年三田会大同窓会」に出席して日吉記念館の2階から後輩の卒業式を見守り、25年前の卒業式を思い出して熱いものが込み上げてくるものがありました。

そして、高田本山の片隅にある蓮池は絶品です。時期になると無数の花が咲いています。池にはたくさんの亀が泳いでおり、時に甲羅干しのためにうよううごめいていて、大変癒しになります。私が慶大生だったころ、勉強に疲れ将来の不安に駆られていたころは、よくここに来て、蓮とカメを眺めながら自分を慰めていました。この場所で、諸先輩方を招いて会ができるのは、率直に嬉しかったです。……以上が、高田本山の紹介です。少しでも三重のこと、津のこと、高田本山のこと興味を持ってもらえば幸いです。ぜひ、いつかまた津にもお立ち寄りください。

三重通信三田会会長 西村正登(平2文)